
Le subjonctif 

-Le subjonctif est un mode verbal, souvent introduit  par  la conjonction de  

subordination  "que". 

 

Les temps du subjonctif 

-Le subjonctif  a 4 temps verbaux : 

a) Le subjonctif présent 

b) Le subjonctif passé 

c) Le subjonctif imparfait 

d) Le subjonctif plus- que - parfait 

Les 2 derniers temps sont très rarement utilisés à l'oral, ils sont surtout utilisés dans la 

littérature, donc on peut concentrer sur les 2 premiers temps verbaux qui sont utilisés 

couramment par les français : 

a) Le subjonctif présent     

b)  Le subjonctif passé   (le temps composé)    

 

a. Le subjonctif présent 
 

1- Emploi du subjonctif présent: 

 
Le subjonctif présent s'emploie toujours dans une proposition subordonnée après des 

verbes qui expriment: 

1. la nécessité, l'obligation, l'ordre: il faut que, il est nécessaire / indispensable / utile que, il est 

important que...   

Exemples 

a) Il est nécessaire que tu prennes de l'argent.                                (Une nécessité) 

b) Il faut que tu viennes.                                                                 (Une obligation) 

c) J'exige que vous parliez français.                                                    (Un ordre) 

d) Que vous soyez à l'heure aux cours.                                                (Un ordre)                                                    

e) Vous devez partir maintenant pour que vous ne ratiez pas le train. 

 

 

 

 



2. la probabilité, le doute, l'incertitude: il est possible que, je doute que, je crains que, il est 

probable que, il est probable. 

 

Exemples 

a) Il se peut qu'il pleuve.                                                                   (Une possibilité) 

b) Je doute qu'il ait réussi son examen.                                                 (Un doute) 

c) Je doute qu'il arrive à temps. 

 

 

3. l'antériorité: avant que.   Exemple:   Je ne partirai pas avant que tu me dises la vérité 

 

4. Le regret.       Exemple:    C'est dommage qu'ils ne viennent pas avec nous. 

 

5. La crainte, la peur.     Exemple:   J'ai peur qu'il soit en retard aujourd'hui. 

 

6. La permission, l'interdiction,  le refus.    Exemple:   J'accepte que vous veniez avec nous. 

 

7. la volonté, , le souhait, le désir: je veux / voudrais que, je souhaite que, j'aimerais que, je 

demande que, j'exige que... 

 Exemples 

a) Je veux que mes parents soient fiers de moi.                                     (Une volonté) 

b) J'aimerais que vous compreniez l'utilisation du subjonctif.                 (Un souhait) 

 

 

8. les sentiments et les émotions: j'aime que, j'adore... 

Exemple :        Je suis heureuse qu'il fasse beau.                                                (Une émotion) 

 

 

 

9. le but: pour que, afin que 

 
 

10. L'opinion négative: Après certains verbes (uniquement à la forme négative: Penser-croire-

trouver- avoir l'impression- être certain- être sur-  

Exemples 

a) Je pense qu'il fera son devoir demain.            (Une  opinion affirmative ==► indicatif)               

b) Je ne pense pas qu'il fasse son devoir demain.                            (Une  opinion négative) 

c) Je ne pense pas que le français soit difficile.                               (Une  opinion négative) 
 

 

11. Après certaines conjonctions pour exprimer le but, la condition, la concession. 

Exemple :   Bien qu'il soit âgé, il est très actif. / Bien que: conjonction qui exprime la 

concession. 

 

 

 

 

 

 



 

2- Formation du subjonctif présent: 

Le subjonctif présent se forme sur le radical de la 3ème personne du pluriel du présent de l’indicatif  + 

Pour tous les verbes les terminaisons  sont : e , es ,e , ions , iez , ent. 
 

Le subjonctif présent = le radical de la 3ème personne du pluriel du présent de l’indicatif  + e , es ,e , ions , iez , ent. 

           que + sujet + verbe au subjonctif 

 

                                      Indicatif  présent   ============►  Subjonctif  présent                       

1
er 

groupe                            Ils  parl-ent                                             que  je parl-e 

2
e  

groupe                            Ils  finiss-ent                                           que  je finiss-e  

3
e  

groupe                         Ils  part-ent                                              que  je part-e 

                                            Ils  boiv-ent                                              que  je boiv-e 

Exemples 

1. Je souhaite que tu sois présent 

2. Je veux que tu viennes. 

3. II faut qu'il aille à l'école. 

 

 

 

Remarques 

1. L' l’indicatif est le mode de l'objectivité, de la certitude      

 ex:  Je suis sûr qu'il est content de son cadeau. 

Tandis que  le subjonctif est le mode de la subjectivité, du doute et de l'incertitude      

Exemples:: 1- Je veux que tu fasse vos devoirs 

2-Je ne suis pas certaine qu'il soit content de son cadeau. 

 

 

 

2. Pour utiliser le subjonctif, il faut avoir deux sujets différents. S'il n'y a qu'un seul sujet, on doit 

utiliser l'infinitif même s'il y a un verbe qui demande le subjonctif. 

Exemples:            

1- Elle a de la chance qu'elle obtienne son permis de conduire.        (Faut) 

       Elle a de la chance d'obtenir son permis de conduire.                 (Vrai) 

 



 

 

2- Il regrette qu'il soit en retard.         (Faut) 

         Il regrette d'être en retard.           (Vrai) 

Je regrette que  vous  soyez  en retard. 

 

Attention 

 
1. Pas de subjonctif après: 

a) Le verbe dire.                  Ex:    Elle dit que son père est malade. 

b) les pronoms relatifs.      Exemples : Je cherche une personne qui est grande. =►Indicatif 

                     Je cherche une personne qui soit comme un ange. =►Subjonctif 

c) Quand, lorsque,  

Lorsque je serai là. 

Quand je serai là.   

 

2. Les verbes :(penser, croire, espérer, être certain, imaginer) à la forme affirmative =►l'indicatif 

dans la proposition qui suit. Il faut donc utiliser l’indicatif avec ces verbes dans une phrase 

déclarative affirmative.  

Le verbe Espérer  appelle l’indicatif car il s’agit d’une attente, d’une action qui va se réaliser, 

qui ne mentionne pas de caractère hypothétique ou douteux. 

  

Par contre, le subjonctif est obligatoire dans la phrase négative pour exprimer le doute ou le 

souhait.  

- Je pense qu'il est malade.   (Affirmatif)  =► indicatif                       (car j'en suis certaine) 

- Je ne pense pas qu'il soit malade  =►   subjonctif                               (car ce n'est pas sûr) 

- Je doute qu'il soit malade  =► subjonctif                                                   (car incertain) 

 

- J'espère que tu viens.          (Affirmatif)   =► indicatif                               (une certitude)  

- Je n’espère pas  que tu viennes.  (Négatif)    =► Subjonctif                (le doute et le souhait) 

- Je ne crois pas que j'y aille.  (Négatif)    =► Subjonctif                                   (le doute) 

 

 

 

 

 

 

 

 


